

ANEXO

Respuesta Proposición No.50 (20 de mayo 2025) - Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia

"CUESTIONARIO MINISTERIO DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL, MINISTERIO DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN, MINISTERIO DE TECONOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LAS TELECOMUNICACIONES, MINISTERIO DE MINAS Y ENERGÍA, AGENCIA PARA LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL, UNIDAD NACIONAL PARA LA GESTIÓN DEL RIESGO.

"EL ACUERDO DE ENTENDIMIENTO COMERCIAL CON LA REPÚBLICA POPULAR CHINA EN EL MARCO DE LA RUTA DE LA SEDA"

1. Detallar la agenda que cada ministerio y/o entidad cumplió durante los días 10 al 17 de mayo durante la visita oficial a China.

Día	Descripción Descripción
Sábado 10 de mayo	Salida desde CATAM (Bogotá) para iniciar el desplazamiento hacia la República Popular China, como parte de la delegación oficial encabezada por el Presidente de la República.
Domingo 11 de mayo	Desplazamientos aéreos hacia Beijing, China.
Lunes 12 de mayo	 Llegada a la República Popular China. Visita a la Gran Muralla China junto al Presidente de la República, en un espacio simbólico de intercambio cultural con autoridades del Gobierno chino. Reunión en la Embajada de Colombia en Beijing: Participación en la reunión preparatoria sobre la IV Reunión Ministerial del Foro CELAC – China y la iniciativa de la Franja y la Ruta. En esta reunión se revisó en detalle el proceso que se había surtido por parte del equipo negociador de Colombia para proponer un nuevo texto al Gobierno de la República Popular China y para enviar unas propuestas de proyectos de Cooperación Internacional que pudieran ser enmarcados en la Franja y Ruta.



	 Cena de bienvenida ofrecida por el Embajador de Colombia en China a la Delegación Oficial y al Presidente de la República, donde se sostuvieron intercambios clave con representantes diplomáticos y miembros de la comunidad colombiana en China.
Martes 13 de mayo	 Participación en la instalación de la Cumbre de Ministros China-CELAC, encabezada por los Presidentes de China, Colombia, Chile y Brasil. La Directora General de APC Colombia acompañó este acto, en el que se reforzó el compromiso multilateral por el desarrollo regional, el cual se plantea como una oportunidad en el marco de la Presidencia Pro Tempore PPT de Colombia en la CELAC para implementar la Declaración acordada y el Plan de Acción estructurado. APC – Colombia acompañó desde el inicio al Ministerio de Relaciones Exteriores en el proceso de negociación de los dos documentos mencionados anteriormente, en el marco de las reuniones de Coordinadores Nacionales de la CELAC tanto virtualmente como de manera presencial el día 12 de mayo en Beijing. Banquete ofrecido por el Presidente de la República Popular China en honor a los Presidentes asistentes. Visita a la sede de Huawei en Beijing: participación junto a la Delegación Oficial y el Presidente de la República en la presentación de los principales proyectos de innovación tecnológica de Huawei en el Sur Global. Espacio de discusión entre la Directora General de APC Colombia y Huawei Colombia: Se presentó la estrategia de relacionamiento que desde APC Colombia se desarrolla para fortalecer alianzas con el sector privado con el objetivo de ampliar el alcance de las iniciativas de cooperación internacional. De este encuentro se identificaron las siguientes oportunidades para trabajar y avanzar en el fortalecimiento de estas alianzas: Posibilidades de impulsar pilotos de energía fotovoltaica o solar que hayan avanzado con apoyo de cooperación de actores públicos y privados en articulación con las cabezas de sector. Compartir con el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, la buena práctica presentada de Chatbox para el turismo, con el objetivo de promover intercambios de Cooperación Sur Sur



	y fortalecer las capacidades del Ministerio para promover este tipo de prácticas en el sector De igual forma, se presentó como una oportunidad de promover la utilización de energías alternativas para generar una mayor conectividad con zonas rurales a través del Showcar, el cual es un vehículo inteligente que permite y facilita el transporte de contenidos necesarios a zonas rurales como una alternativa limpia e innovadora Finalmente, se identificó la oferta de capacitación a las juventudes en las tecnologías de la información y el desarrollo digital como una apuesta del desarrollo de habilidades para el trabajo.
	Reunión con el Embajador de China en Colombia, en la que se discutió sobre el anuncio del nuevo instrumento de cooperación entre CIDCA (Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo de China) y APC Colombia, Memorando de Entendimiento sobre la Implementación Conjunta del Plan de Cooperación para el Desarrollo de Recursos Humanos del Año 2025. Este acuerdo tiene como propósito aumentar la cantidad de oportunidades brindadas a las entidades de carácter nacional y territorial, fomentar los intercambios técnicos y culturales, facilitar el acceso a cursos cortos ofertados por el Gobierno chino y promover el fortalecimiento de capacidades de los participantes y becarios colombianos.
Miércoles 14 de mayo	Encuentro bilateral entre los Presidentes de Colombia y China. En este acto se formalizó la adhesión de Colombia a la Franja y la Ruta, así como el anuncio de la próxima firma de una serie de Memorandos de Entendimiento en sectores como agricultura, ciencia y tecnología, educación, cultura y cooperación. Desde APC Colombia, en el marco del Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Colombia, se acompañó al Departamento Nacional de Planeación y al Ministerio de Relaciones Exteriores en la priorización de los proyectos que están relacionados con procesos de cooperación internacional, a los cuales se les hará seguimiento desde la Agencia.
Jueves 15 de mayo	 Reunión de la delegación y el Sr. Presidente con empresa China Energy, donde se discutieron proyectos prioritarios como la instalación de una planta desalinizadora en Santa Marta y soluciones energéticas sostenibles para La Guajira. Desplazamiento a Shanghái.



	 Reunión de la delegación y el Sr. Presidente con la empresa BYD, quienes manifestaron su intención de instalar una planta de producción en Colombia como hub regional para América Latina. Reunión de la delegación y el Sr. Presidente con el alcalde de Shanghái, donde se exploró la posibilidad de establecer hermanamientos con ciudades colombianas, y se destacó la importancia de estos vínculos para promover el desarrollo territorial y la diplomacia descentralizada.
Viernes 16 de mayo	Desplazamientos aéreos
Sábado 17 de mayo	Desplazamientos aéreos - llegada a Bogotá, Colombia

2. Entregar un informe detallado de la ruta de trabajo (especificando con quién se sostuvieron reuniones) que cada entidad cumplió durante la visita oficial.

Informe Técnico - Ruta de Trabajo Institucional

Fortalecimiento de la Cooperación Técnica Internacional entre Colombia y China Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia – APC Colombia

1. Contexto Institucional y Normativo

La Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia – APC Colombia, creada mediante el **Decreto 4152 de 2011**, tiene por objetivo gestionar, orientar y coordinar técnicamente la Cooperación Internacional pública, privada, técnica y financiera no reembolsable que reciba y otorgue el país; así como ejecutar, administrar y apoyar la canalización y ejecución de recursos, programas y proyectos de Cooperación Internacional, atendiendo los objetivos de política exterior y el Plan Nacional de Desarrollo.

APC Colombia actúa en el marco del Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Colombia (SNCIC), creado mediante el **Decreto 603 de 2022**, a través del cual se coordina y articulan los esfuerzos del país en materia de cooperación internacional, con el propósito de contribuir al desarrollo sostenible, la reducción de desigualdades y el fortalecimiento de capacidades institucionales y territoriales. El SNCIC es liderado por el



Ministerio de Relaciones Exteriores, el Departamento Nacional de Planeación y la Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia – APC Colombia y para su funcionamiento tiene tres instancias de gobernanza: una a nivel estratégico, otra a nivel programático y otra que se concreta en nivel operativo a través de comités sectoriales y territoriales.

En el marco de la visita oficial del Presidente de la República de Colombia a la República Popular China, APC Colombia cumplió su rol técnico y estratégico con el objetivo de fortalecer las relaciones de cooperación bilateral y multilateral. Estas acciones se detallan a continuación como una ruta de trabajo institucional.

2. Ruta de Trabajo: Acciones Estratégicas Desarrolladas

2.1. Participación en espacios CELAC-China

APC Colombia participó en la Reunión de Coordinadores Nacionales de la CELAC, un espacio crucial para revisar los puntos que se encontraban por definir del Plan de Acción CELAC-China. Esta participación permitió reforzar el compromiso regional con una agenda común de cooperación en áreas como el desarrollo sostenible, la educación, la innovación tecnológica y el fortalecimiento institucional.

Posteriormente, se realizó una reunión con funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, donde se discutieron los desafíos y oportunidades de los mecanismos de integración regional, con énfasis en el papel estratégico que puede desempeñar la cooperación internacional no reembolsable como motor de transformación en América Latina.

La jornada concluyó con la sesión conjunta CELAC-China, en la que se alcanzó consenso previo al Foro que se llevó a cabo al siguiente día sobre la Declaración de Beijing y el nuevo Plan de Acción CELAC-China. El equipo técnico de APC Colombia apoyó activamente este proceso de concertación, con el propósito de asegurar que las disposiciones en materia de cooperación técnica estén alineadas con las capacidades nacionales y que puedan ser implementadas de manera eficaz a través del SNCIC.

APC Colombia, en el marco de sus competencias institucionales, como entidad técnica y en línea con lo establecido en el Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Colombia, desempeñará un rol clave en la articulación con las entidades nacionales responsables de implementar los compromisos adquiridos, identificando en el marco de las mesas sectoriales y territoriales instaladas, así como en los Planes de Trabajo establecidos en dichas mesas, las iniciativas estratégicas y que cumplan con lo acordado en la Declaración de Beijing y el Plan de Acción CELAC - China.



Lo anterior, con el objetivo de evitar la duplicidad de esfuerzos con las entidades sectoriales y territoriales que componen las mesas, así como de optimizar las acciones y resultados esperados en cada Plan de Trabajo.

Finalmente, debe señalarse que el trabajo que se impulse desde la Agencia va en línea con lo establecido en el decreto de creación de la entidad, su misionalidad y alcance, así como del Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Colombia – SNCIC.

2.2. Reunión con la Fundación Huawei Colombia

Durante la visita a la sede central de Huawei en Beijing, se llevó a cabo una reunión bilateral con la señora Yanan Meng, líder de las Relaciones Públicas de **Huawei Colombia**. En este espacio se identificaron oportunidades para:

- Ampliar la participación del sector privado en iniciativas de cooperación Sur-Sur.
- Fortalecer programas de formación en tecnologías emergentes.
- Desarrollar alianzas que contribuyan al cierre de brechas en educación digital y transformación tecnológica de los territorios.

Desde la Agencia se identificó la oportunidad de consolidar una alianza estratégica con Huawei, en la que se articulen esfuerzos conjuntos para potenciar resultados de desarrollo a nivel nacional y territorial. Esta acción se alinea con el rol que otorga el SNCIC a los actores privados como aliados fundamentales en la promoción de la cooperación internacional efectiva y sostenible.

2.3. Encuentro con el Embajador de China en Colombia

De igual forma, se llevó a cabo un encuentro con el **Embajador de la República Popular China en Colombia**, Zhu Jingyang con el propósito de dialogar sobre el anuncio del **Memorando de Entendimiento sobre la Implementación Conjunta del Plan de Cooperación para el Desarrollo de Recursos Humanos del Año 2025** entre la Agencia China de Cooperación para el Desarrollo Internacional (CIDCA) y APC-Colombia.

Este instrumento busca:

- Aumentar el número de becas y cursos cortos ofrecidos por China a funcionarios, técnicos y líderes colombianos.
- Impulsar los intercambios técnicos y culturales entre ambos países.
- Fortalecer e instalar capacidades institucionales mediante la transferencia de conocimiento.



APC Colombia

APC Colombia liderará la articulación de este instrumento con las entidades del Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Colombia, asegurando que la oferta formativa responda a las necesidades sectoriales y territoriales y contribuya a la implementación de estrategias de desarrollo locales y regionales.

3. Relacionar las conclusiones, compromisos, acuerdos y cronogramas establecidos en cada una de las reuniones sostenidas en la visita.

Conclusiones y compromisos

- Las acciones lideradas por APC Colombia en China contribuyeron a posicionar a
 Colombia como un socio confiable de cooperación internacional lo cual llevará a
 fortalecer las capacidades institucionales para implementar compromisos de
 cooperación multilateral, promover alianzas estratégicas con actores clave del
 sector privado, y dinamizar la articulación nacional en el marco del SNCIC.
- En el marco de la Presidencia Pro Témpore del Foro CELAC que ejerce nuestro
 país en 2025, APC-Colombia desempeñará un rol clave en la articulación con las
 entidades nacionales responsables de implementar los compromisos adquiridos,
 identificando en el marco de las mesas sectoriales y territoriales instaladas en el
 SNCIC, así como los Planes de Trabajo establecidos en estas mesas, las
 iniciativas estratégicas y que cumplan con lo acordado en la Declaración de Beijing
 y el Plan de Acción CELAC China, así como lo adelantado hasta la fecha en el
 marco de los planes de trabajo con cada mesa.
- Se acordó firmar el Memorando de Entendimiento sobre la Implementación
 Conjunta del Plan de Cooperación para el Desarrollo de Recursos Humanos del
 Año 2025 entre APC Colombia y CIDCA, el cual permitirá que en este año
 ciudadanos colombianos reciban más de trescientas becas para formación de
 capacidades en diversos sectores como: agricultura, cooperación, turismo,
 comercio, tecnología e innovación y seguridad.
- Se acordó que, en el marco de la misionalidad de APC Colombia, se acompañará a los diversos actores pertenecientes al Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Colombia para potencializar las opciones que se abren a partir de esta visita presidencial, con socios como la Fundación Huawei y con otros que se deriven de la firma del Plan de Cooperación para la Iniciativa de la Franja y la Ruta.
- Los cronogramas para implementar las acciones que se propongan en el marco de la visita corresponderán a un ejercicio de construcción y acuerdo conjunto entre todos los actores involucrados según corresponda.



- 4. Discriminar de acuerdo con las conclusiones de las reuniones los principales alcances de compromisos realizados y que se verán materializados para los diferentes proyectos que cada entidad presentó durante la visita a China.
- a. Identificación de mesas técnicas interinstitucionales para el seguimiento e implementación de la Declaración de Beijing y del Plan de Acción CELAC-China.
- b. Estructuración de un modelo de alianza público-privada con Huawei, enfocado en formación técnica y transformación digital en regiones prioritarias.
- c. Puesta en marcha del instrumento de cooperación con CIDCA, incluyendo coordinación sectorial, convocatoria y seguimiento de beneficiarios.
- d. Seguimiento conjunto con el Ministerio de Relaciones Exteriores y el SNCIC de los compromisos multilaterales asumidos en los foros regionales y bilaterales.
- e. Apoyo en el seguimiento del componente técnico de cooperación no reembolsable relacionado con el Plan de Cooperación para armonizar la estrategia BRI y Memorandos sectoriales, y acompañar la posible implementación en lo relacionado a la cooperación sur-sur de los instrumentos que se firmen por las entidades
- Precisar en qué fecha fueron notificados de la convocatoria para acompañar el grupo oficial acompañante del presidente Gustavo Petro."

Desde la APC Colombia, como entidad encargada de la gestión de Cooperación Internacional, realizamos el relacionamiento permanente con las diferentes agencias de Cooperación, para el caso de la República Popular China, se realizaron diferentes espacios bilaterales previos a la visita, con el fin de garantizar la consistencia de la gestión entre los ministerios y entidades de Colombia con CIDCA, la agenda priorizada y la República Popular China.

En este sentido, recibimos un correo el 2 de mayo donde se anunciaba la delegación oficial que acompañaría al presidente Gustavo Petro Urrego a la Cuarta Reunión Ministerial del



APC Colombia

Foro China – CELAC, posteriormente el día 5 de mayo recibimos la carta oficial de invitación desde el Departamento Administrativo de la Presidencia de la República de Colombia.

Elaboró: Tatiana Jaramillo Loaiza, contratista

Revisó: Jhonnatan Gamboa, Asesor de Despacho; Daniel Rodríguez Rubiano, Director de Oferta de Cooperación Internacional; Dra. Diana del Pilar Morales, Asesora Jurídica y Myriam Escallón Santamaría, Coordinadora de África, Asia y Eurasia

Aprobó: Mónica Barrios, Asesora encargada de las funciones de la Dirección de Oferta de Cooperación Internacional

35 133